

RECENSIONES

NARDONI, E: *La transfiguración de Jesús y el diálogo sobre Elías según el Evangelio de San Marcos*, Buenos Aires, Facultad de Teología — Ed. Patria Grande, 1977, 254 p. (Teología 2).

Se trata de la tesis doctoral presentada por el Autor al Pontificio Instituto Bíblico de Roma. Metodológicamente impecable, el trabajo, basado en exhaustivos estudios y una bibliografía más que completa, abrumadora (aduce 119 estudios de otros autores sobre el mismo tema!), nos conduce a través de todos los vericuetos exegéticos de la perícopa de la transfiguración de Mc 9, 2-8, sin perder de vista las grandes líneas de su interpretación. Un epílogo resume las principales conclusiones de la minuciosa investigación. Quizás la novedad principal de este trabajo en relación con los anteriores, consista en la atención especial que le presta al tema de Elías-Juan el Bautista en el contexto de la transfiguración. La obra de Nardoni responde a las más estrictas exigencias de la exégesis neotestamentaria, alcanzado nivel internacional.

Mauro Matthei *osb*
S. Benito de Llíu-Llíu

DUBARLE, A.-M.: *La manifestation naturelle de Dieu d'après l'Écriture*. París, Ed. du Cerf, 1976. 265 p. (Lectio divina, 91).

No es necesario presentar al P. Dubarle ni menos a la Colección "Lectio Divina", pero sí tal vez hacer notar que dentro de esta Colección se en-

cuentran obras muy densas. Este libro es de esta categoría: un estudio erudito del problema de la Revelación natural, sumamente apasionante y muy de actualidad en una época en que se interroga mucho a la naturaleza que —por la ciencia— se revela. Pero para los que practican la *lectio* es una mina que vale la pena explotar, aunque no sea de lectura muy fácil. Además de los pasajes clásicos, donde se habla de la deificación de la obra de Dios, hay infinidad de otros textos menores, otros tantos arroyos que llevan a una visión dilatante de la Revelación de Dios, misericordioso, justo, providente, amante de los hombres. Con este estudio resalta la diferencia entre el Dios viviente y los dioses "mudos", una diferencia también muy de actualidad: el Dios vivo se ocupa de "lo social" del oprimido; el dios "que tiene ojos y no ve", se desentiende. Una sabrosa sabiduría según Dios. Habría mucho que decir: problema de la retribución, fidelidad a la Alianza cósmica, pero invitamos de corazón al lector: "gustad y ved".

H. María Rosa de Neuares, *osb*
Sta. Escolástica

MAILLOT, A. — LELIEVRE, A. *Actualité de Michée. Un grand "petit prophète"*. Genève, Ed. Labor et Fides, 1976. 144 p.

Es bueno precisar que este libro tiene un lenguaje muy cercano al nuestro, y a cada instante se habla, con amor y soltura, de "la Iglesia" (p. 24, 100 ss, 139), y la problemática del

mundo de hoy —después de resonar en la voz de Miqueas para el pueblo de Dios de su preciso momento histórico— se interpreta con un sentido “católico” que nos resulta muy familiar: acerca del profetismo, etc., con enfoque novedosísimo.

En la introducción nos advierte que el comentario, además de exegetico y pedagógico, es deliberadamente “polémico”; luego se entenderá que lo es en el sentido “de Miqueas”; No es ni “izquierdista” ni “derechista”, pues estos “no están de acuerdo más que en un único punto: la desgracia que nos espera si permanecemos sordos a su mensaje” (p. 7).

Digámoslo con una palabra desprestigiada: Miqueas es un hombre de “centro”, como lo son a su vez Maillot-Lelievre. Basta ello sólo para que en su torno estalle la “polémica”. “¿Existen aún profetas? . . . De creer a algunos, parece ser hoy una especie que florece. . .” No pretenden los autores hacer de profetas. Se atienen al profetismo del AT, en el cual se puede “leer también nuestro propio tiempo”, pues Miqueas y los demás, con astucia, vuelven el lenguaje que los israelitas cantan y salmodian en su liturgia contra ese mismo pueblo celebrante: “. . . he aquí que Yahveh sale de su lugar baja y huella los altos de la Tierra. . .” (cf. Miq. I)

Esta “excelente astucia” (de profeta) “muestra aquello que el Señor del AT no soporta en absoluto: la contradicción entre la liturgia y la vida cotidiana, entre la oración y la vida habitual. . .”

Esta obra contiene abundante teología y nos parece que puede ayudarnos a “centrar” el corazón, sobre todo si rescatamos, entre otras, nuestra entrega a la unidad de la única Iglesia y escuchamos al profeta dirigirse (p. 119) no a otros, sino a nosotros.

Plácido Avalos

IGNACIO DE LOYOLA, S.: *Ejercicios espirituales*. Autógrafo castellano, textus versionis primae, Introducción, referencias y comentarios por

H. M. de Achával, Buenos Aires, Patria Grande 1977. 222 p. (Manantial, 1).

Los famosos Ejercicios Espirituales de S. Ignacio, que tanto bien espiritual han reportado a la Iglesia y al mundo, salen en esta clara y cuidada edición en dos versiones: la del texto “autógrafo castellano” y el “textus versionis primae” de los que dice H. Achával: “tienen mucho de dialecto, pero tienen un valor inapreciable, por ser la obra del santo y porque mutuamente se iluminan, el castellano arcaico del uno y los latines castellanizados de la otra, que, por otra parte, son la interpretación que el mismo santo dio de su pensamiento”.

Introducción, referencias bíblicas y comentarios, muy valiosos e interesantes. Quien lea los Ejercicios por primera vez agradecerá a H. Achával estos comentarios, casi indispensables, que le ayudarán a comprenderlos, valorarlos y verlos a la luz de los documentos de la Iglesia desde su época hasta nuestros días.

Hna. Beatriz Ponce o.s.b.
Ntra. Sra. de la Fidelidad
San Luis

SIX, J. F.: *La verdadera infancia de Teresa de Lisieux*. *Neurosis y Santidad*. Madrid, Ed. Studium, 1976, 284 p.

Alguien ha dicho que “el niño dicta y el adulto escribe” y que “uno no se cura de su infancia”. Pues bien, este libro al analizar prolijamente “la verdadera infancia de Teresa de Lisieux”, colocándola en su verdadero contexto familiar y social (aun anterior a su nacimiento), es una demostración práctica de que “los medios de la Gracia son casi siempre complejos y no ha de excluirse nunca que Dios, para conquistar a un ser humano, lo tome tanto por lo mejor que pueda haber en él como por lo peor”, de manera a poder maridar, siempre en provecho del segundo, los dos términos del binomio que forma el subtítulo de este valiente

estudio: "Neurosis y Santidad". Tan cierta es la afirmación de Adler, de que "nunca se triunfa a pesar de un complejo, sino siempre gracias a él".

Julio Gotelli
"El Siambón"

SAUSSURE, Jean de: *Le Temps des Chansons*, Editions Labor et Fides. Genève, 1977, 140 p.

Este libro contiene una serie de meditaciones para el tiempo pascual, ordenadas conforme a los domingos hasta Pentecostés y concluyendo con tres meditaciones suplementarias. El A. de Saussure (1899-1977) es una figura notable de las Iglesias emanadas de la Reforma. En el año 1930, joven Pastor en Ginebra, redescubrió el pensamiento de Calvino y publicó su obra "A l'Ecole de Calvin". Saussure ha sido un pionero del diálogo con el catolicismo participando en el grupo de Dombes con el P. Couturier y ha sido uno de los padres espirituales de Taizé.

Esta es su obra póstuma. En ella nos introduce en su diálogo interior con la Palabra de Dios descubriéndonos la pedagogía divina que nos conduce a la nueva vida. Destaca, cómo en ella la alegría alterna con la sequedad espiritual y la hace culminar en el amor.

P. Juan V. García Geniz
Cristo Rey —
El Siambón.

TORTOLO, A. A. : *La sed de Dios. Escritos espirituales*. Buenos Aires, Ed. Claretiana, 1977. 334 p.

El volumen es una recopilación de 28 escritos del A., concebidos en épocas y circunstancias diversas, pero unidos por el común denominador de lo espiritual. "La idea de dar a luz esta obra brotó de varios sacerdotes que vimos la conveniencia de reunir en un cuerpo doctrinal algunas reflexiones espirituales que Mons. Tortolo volcara en diversas publicaciones", explica el recopilador, P. Alfredo Sáenz SJ. Los

diversos artículos, cartas pastorales, homilias y alocuciones son agrupadas en seis acápites : 1. Constantes de la espiritualidad cristiana; 2. Realeza de Cristo y orden temporal; 3. Misión de María; 4. Los santos; 5. La vocación; 6. El sacerdote.

Resalta la minuciosa preparación de las homilias y alocuciones —no hay en ellas nada de improvisado ni de superficial— y la solidez ortodoxa de los artículos. La argumentación parte más bien de principios filosóficos que de enunciados bíblicos. A veces, especialmente cuando el autor aborda temas marianos, un exceso de retórica piadosa torna menos grata la lectura. Hay algunas páginas dedicadas a San Benito en la parte del libro dedicada a los santos, que sin evitar enteramente el escollo del triunfalismo, ofrecen algunos puntos de vista novedosos y acertados.

El sólo hecho de haber ofrecido al público latinoamericano una obra del género literario de "La sed de Dios" es un mérito especial y el que su autor sea obispo honra a la Iglesia reunida en Puebla.

Mauro Matthei OSB
S. Benito de Llíu-Llíu

CLEMENT, O. : *Le Christ, terre des vivants. Essais Theologiques*, Abbaye de Bellefontaine, 1976, 174 p. (Spir. orientale, 17).

Este libro ofrece su síntesis y argumento en su mismo título. Consta de dos partes en forma de artículos : El "Cuerpo espiritual" y "El Sentido de la Tierra". En la primera analiza y explica la reacción del mundo actual ante el misterio de la Resurrección de Cristo, al ser influenciado por las corrientes racionalistas. De ellas no está exento el pensamiento de algunos exégetas católicos y protestantes contemporáneos. Este Autor ortodoxo expone sus doctrinas y las refuta con cierta tristeza afirmando la Resurrección de Cristo como una realidad no sólo acontecida en el pasado, sino que continúa vivificando la "carne de la tierra". Siguiendo con un sistema riguroso y a la vez

profundamente contemplativo, responde a la luz de las Escrituras y de los Padres de Oriente a los diversos interrogantes que se plantean sobre el hecho de la Resurrección de Cristo, sus apariciones a los discípulos, etc. Este libro es un importante aporte para responder al "cómo" vivir el misterio de la Resurrección. El hombre al corresponder a su vocación entra en un proceso de síntesis que camina hacia la "deificación". De este modo contribuye a transformar la tierra en zarza ardiente, en tierra de comunión, en fiesta nupcial, en eucaristía. Todo esto es fruto de la Resurrección de Cristo. "La Iglesia no es nada si ella no es maestra de resurrección. Sólo el anuncio de Cristo físicamente resucitado puede mostrar que la trascendencia es resurrección" (p. 79). En la segunda parte: "El sentido de la Tierra" trata de la cosmología ortodoxa. Cosmología que es conocimiento del ser de las cosas penetrado en las energías divinas, los "Logoi" interiores de las cosas creadas en las que el Verbo se esconde misteriosamente como en otras tantas letras" (p. 86). Esta "gnosis" la recibimos en la Iglesia que ejerce su ministerio cósmico por la trasmisión de la Palabra y los sacramentos y exige de nuestra parte la purificación de la ascesis y el acceso al realismo místico. La cosmología queda así subordinada a la antropología. "Es el hombre espiritual que dará a la técnica una imantación saludable, para la iluminación de la humanidad y del universo... después de la Resurrección toda mutación se hace en Cristo, actualiza su cuerpo espiritual".

Hna. Edith Scasso OSB
Sta. Escolástica

LOSSKY, V. — ARSENIIEV, N. : *La paternité spirituelle en Russie aux XVIII et XIX siècles*. Bégrolles, Abbaye de Bellfontainte, 1977. 150 p. (Spiritualité orientale, 21).

La obra consta de una introducción del P. Placide Deseille, Les origines de la paternité spirituelle en Orient; una primera parte, L'enseignement des sta-

rets, a cargo de N. Arseniev y una segunda parte, Les staretz d'Optino, escrita por V. Lossky.

Si en todo tiempo se ha visto a cuantos desean entrar en el camino de la unión con Dios dirigirse a un "anciano", adelantado en dicho camino, e interrogarle para sacar provecho de su experiencia personal en las cosas de Dios, de sus conocimientos de la tradición y de su oración, esta paternidad espiritual adquirió gran desarrollo en los Padres del desierto no ha cesado de animar toda la cristiandad eslava y oriental adquiriendo una fuerza y vitalidad admirables en los staretz rusos de fines del siglo 18 hasta la revolución bolchevique y aun hoy de los rasgos más característicos del cristianismo oriental es su perfecta homogeneidad con los orígenes cristianos debido principalmente a la existencia de líneas de padres espirituales en los cuales se perpetúa el carisma de los grandes padres del desierto.

El P. Deseille sitúa los orígenes de la paternidad espiritual, N. Arseniev analiza las cartas de dirección espiritual de los staretz rusos para destacar el "servicio" del padre espiritual; por último V. Lossky ilustra este fenómeno representando este "lugar de predilección" que fue el monasterio de Optino y la línea de los grandes staretz que inmortalizó su nombre.

La acertada elección de los textos hace de esta obra un valioso aporte a la lectio divina.

P. Juan V. García Geniz
Monasterio de Cristo Rey,
El Siambón

BOUYER, L. : *La Vie de S. Antoine*. Essai sur la spiritualité du monachisme primitif. 2 ed. Bégrolles, Abbaye de Bellefontaine, 1978. 254 p. (Spiritualité orientale, 22).

El A. presenta una nueva edición revisada de una obra suya que despertó en su momento, hace casi 30 años, gran interés. En la *Vita Antonii*, era la tesis del A., Atanasio expresó la realización concreta y vivencial de su ideal teológico : la relación entre la participa-

ción en la gracia y la visión divina. La aproximación que hace el mismo P. Bouyer en la Presentación, con el estudio de C. von Schoenborn sobre Sofronio de Jerusalén, es acertadísima, pues muestra la continuidad del pensamiento patrístico sobre la vida monástica como concreción del ideal del cristianismo y estrechamente ligado a la fe ortodoxa. El libro del P. Bouyer no es un libro de historia, sino de análisis doctrinal, y aunque discute en los primeros capítulos los problemas literarios e históricos de la obra atanasiana, se adentra después con profundidad y competencia en los aspectos propiamente teológicos, configurando un texto difícil pero fundamental. Con otras obras del mismo A., de los PP. Daniélou y Leclercq, algunos artículos de la revista *Dieu Vivant*, por mencionar solamente algunos nombres, esta que presentamos, marcó un momento importante en la evolución doctrinal del monacato, devolviéndolo a sus orígenes históricos en la patrística, en los años de renovación que anticiparon al Concilio.

M. de Elizalde
Luján

FEDALTO, G. : *San Pietro e la sua chiesa tra i padri d'oriente e d'occidente nei primi secoli*. Roma, Città Nuova Editrice, 1976. 120 p.

La Iglesia de Roma en los primeros siglos tiene importancia tanto para Oriente como para Occidente, por haber sido fundada por Pedro y porque la tumba de Pedro está allí. Los Padres no se apoyan tanto en la perícopa evangélica de Mt. 16,13-19 para probar la supremacía de la Sede Romana. Simplemente esta sede es el punto de comunión de las Iglesias, y concretamente se recurre a Roma frente a las herejías porque, según San Agustín, esta Iglesia "no se equivoca".

Con el correr del tiempo, para Oriente, terminó por prevalecer la sede de Bizancio, aunque siempre refiriéndose a Roma con palabras elogiosas y recurren a ella en algunos casos.

Posteriormente, los teólogos demostrarán la primacía de la sede de Pedro partiendo de la citada perícopa evangélica, aunque quizás esta preeminencia se fundamenta más todavía en el hecho de la permanencia física de Pedro desde su tumba.

El autor estudia la evolución de este tema en los Padres de Oriente y Occidente, a partir de Eusebio de Cesarea hasta San Agustín.

Hna. Isabel Guiroy OSB
Monasterio Gozo de María
Córdoba

MUSSNER, F. : *Petrus und Paulus. Pole der Einheit. Eine Hilfe fuer die Kirchen*. Freiburg, Herder, 1976. 144 p. (Quaestiones disputatae, 76).

El conocido catedrático de NT. de la Universidad de Ratisbona estudia en esta Quaestio disputata la relación entre los apóstoles Pedro, representante de la "institución" y Pablo, símbolo viviente del "evangelio" y del "carisma", y esto con el claro fin de proporcionar a las iglesias católica y protestantes una "ayuda" —como dice el subtítulo de la obra— para su reencuentro. Mussner proporciona su aporte a las iglesias con espíritu ecuménico, es decir, con humilde comprensión para los puntos de vista divergentes, sin abandono de la ortodoxia y con un minucioso manejo de las armas exegéticas. La tensión entre los polos encarnados por Pedro y Pablo no es una invención de Lutero, sino que se remonta hasta el mismo NT; pero se trata de una tensión fecunda, no de un contraste, ni menos de una mutua exclusión. El futuro de la Una Sancta está en una renovada aceptación del "yugo ecuménico" de los dos apóstoles, comprendiendo en qué contrastan y en qué se complementan y derivando de ello las consecuencias necesarias para una revisión de la función de Pedro por el lado católico y de una superación del afecto anti-petrino de los protestantes. La seriedad con que el autor elabora sus capítulos sobre la posición de Pedro en los distintos evangelios, en las dos epístolas atribuidas a S. Pedro y sobre la

doctrina paulina de la justificación, es un aporte irreversible a la causa de la unidad de las Iglesias. Sólo resta expresar el deseo de que sea tomado en cuenta.

Mauro Matthei OSB
S. Benito de Llíu-Llíu

Comisión de estudios de Historia de la Iglesia en Latinoamérica (CEHILA) Bartolomé de las Casas (1474-1974) e Historia de la Iglesia en América Latina. II Encuentro Latinoamericano del CEHILA en Chiapas (1974). Barcelona, Ed. Nova Terra, 1976. 298 p. (El sentido de la historia, 11).

Tenemos en nuestras manos el segundo volumen de los trabajos realizados por la Comisión de Estudios de Historia de la Iglesia en Latinoamérica (CEHILA) con ocasión de su Asamblea general en Chiapas, para conmemorar el quinto centenario del nacimiento de Bartolomé de las Casas, primer obispo de aquella ciudad. Ya tuvimos ocasión de comentar en esta revista (N^o 42, p. 394) el primer tomo de publicaciones de la Comisión. Este segundo —testimonio fehaciente de los progresos realizados por este grupo de historiadores desde la reunión de Quito en 1973— consta de dos partes: un simposio sobre Las Casas y las actas y demás documentos de la Asamblea de CEHILA. Las ponencias sobre Las Casas y el lascasianismo son de diversos niveles: la de Dussel, como ya es usual, se caracteriza por su tono agresivo y su enfoque marxizante; en contraste, al igual que en el tomo I, Villegas representa la sensatez y altura intelectuales. Interesantes como testimonio del impacto de lo hispanoamericano sobre los lusitanoamericanos son las dos contribuciones de Hornaert (Recife) sobre la tradición lascasiana en el Brasil y sobre la evangelización según la tradición guadalupana. Se revelan como historiadores de categoría —aparte de los ya citados— Josep Barnadas de Bolivia y Enrique Ruiz Maldonado de México.

La segunda parte documental repro-

duce en primer lugar las actas de la Asamblea de CEHILA y documentos anexos, que manifiestan la prodigiosa actividad de aquel grupo de historiadores y su capacidad de organización y colaboración. Los proyectos de la Comisión son ambiciosos, pero parece que gradualmente van logrando sus objetivos. La periodificación de la Historia de la Iglesia en América Latina aprobada en esta asamblea es aceptable para todos y parece haber tomado en cuenta las críticas que recibieron las periodificaciones anteriores, especialmente las propuestas por Dussel en su "Historia de la Iglesia en América Latina".

En los apéndices se presentan informes de diversas áreas de trabajo y comunicaciones de distintas autoridades eclesiásticas que manifiestan su interés o apoyo por CEHILA. Entre ellas destacan las de Helder Camara, Leonidas Proaño e Ivo Lorscheider. Es de desear que CEHILA pueda integrar el mayor número posible de buenos historiadores eclesiásticos y fomentar así este tipo de estudios en nuestros países.

Mauro Matthei OSB
S. Benito de Llíu-Llíu

GUTIERREZ, D. :*Historia de la Orden de San Agustín: I/2. Los agustinos en la Edad Media, 1357-1517.* Roma, Inst. Historicum O. FF. S. Augustini, 1977. 292 p. II. Los agustinos desde el protestantismo hasta la restauración católica, 1518-1648. Roma, Inst. Historicum O. FF. S. Augustini, 1971. 334 p.

La Orden antes llamada de los Ermitaños de San Agustín, hoy simplemente frailes o hermanos, tiene ahora una historia a la vez concisa y documentada, debida a la pluma del P. Gutiérrez. Es como un resumen, bien logrado y equilibrado en sus partes, que permite tener una visión de conjunto de la historia de la Orden, que se originó con la Unión de 1256. Los dos volúmenes que hemos recibido tratan de los siglos del máximo florecimiento de la Orden, extendida por toda Europa y abierta, igualmente, a generosas

empresas misionales. Contó con célebres teólogos y doctores, y sus conventos fueron centros de espiritualidad y de ciencia. El nombre de Lutero, ex fraile agustino, hace tal vez olvidar el de otros maestros y pastores, como Seripando y Santo Tomás de Villanueva. Esperamos con interés los restantes volúmenes, que habrán de completar el panorama de una familia religiosa tan importante en los más distintos campos de la vida de la Iglesia. El método expositivo del A. hace fácil y atrayente la lectura de tan valioso trabajo.

V. Niles

LIBERALI, G. : *La diocesi delle visite pastorali*. Parte seconda. Treviso, Seminario vescovile, 1977. p. 289-572, ill. (Documentari sulla Riforma Cattolica pre- e post-tridentina a Treviso, 1527-1577, VII-VIII).

Continúa con este fascículo —segunda parte del VII-VIII, correspondiente a las visitas pastorales— la serie de estudios documentados sobre la diócesis de Treviso durante la Reforma Católica, bajo los obispos de las familias Pisani y Cornaro. En este volumen se da el estado de las iglesias entre 1565 y 1578, pero se tratan temas conexos, como la situación de los monasterios de monjas, y la erudición del A. se extiende con competencia a temas marginales, como la historia de algunas obras de arte (la Madonna del Libro de Rafael, entre otras). Las características de la edición —acompañada siempre por la cuidada transcripción de documentos—, ya elogiada aquí, (C.M. X, 1975, 156) se mantienen. Notemos la calidad de las reproducciones y, por desgracia, algunos errores tipográficos.

V. Niles

Fontes Affligemenses : 16. Liber Feudorum Affligemensis (ca. 1458). 17. Excerpta ex Manuale Matthiae Hovii (1617-1620). 18. Epistolae Praepositi Roberti Estrix (1657-1665). 19. Computus Feudorum Affligemensis (1659-1660).

20. Bona et Jura selecta ex B. Regaus (+ 1808). 21. De Gratia Dei abbatis Franconis (+ 1134). Hekelgem, Abdij Affligem, 1975. 6 fascículos mimeografiados.

Esta colección de fuentes para la historia de la abadía flamenca continúa con seis ediciones, debidas en su mayor parte al esfuerzo de D. C. Coppens. Se refieren casi todos ellos al temporal y a figuras importantes de la Edad Moderna. El N° 21, que contiene las obras reconocidas como auténticas del abad Francón, es el más interesante. La edición está hecha sobre 4 ms. y la edición de Amberes de 1565.

V. Niles

Dictionnaire des auteurs cisterciens. Mailliot-Quirós. Sous la direction de E. Brouette et E. Manning. Rochefort, Abbaye N.-D. de Saint-Remy, 1978. col. 465-588 (La Documentation cistercienne, 16, II, 2).

Continuando con ritmo rápido su publicación, este Diccionario nos ofrece en una nueva entrega una serie de noticias, entre las que destacamos las de personajes importantes como Angel Manrique, Otto de Freising, Matilde de Hackeborn, Nicolás de Claraual, San Pedro de Tarantasia. Las calidades y características de la obra han sido ya indicadas aquí. Su continuidad es un esfuerzo meritorio y, finalmente, exitoso, en beneficio de los estudiosos del monacato cisterciense.

M. de Elizalde
Luján

CHAUSSY, Y. : *Les Bénédictines et la Réforme catholique en France su XVIII^e siècle*. París, Ed. de la Source, 1975. 2 vols. (Documents et textes spirituels, 2).

Libro de un gran interés histórico, tanto para la historia benedictina como para la historia de Francia, en ese s. XVII tan lleno de acontecimientos dramáticos de grandes consecuencias.

Es muy interesante palpar de cerca —gracias a una amplia documentación— la vida monástica de esa época, muy influenciada por las nuevos órdenes y congregaciones, como los Jesuitas que tuvieron tantos directores de conciencia eminentes “por su ciencia y santidad”, los Oratorianos y el espíritu del Obispo de Ginebra y Mme. Acarie. El A. describe serenamente las tormentas suscitadas por las casas rivales de Francia que se disputaban las abadías como un bien de familia. Hace surgir de en medio de la confusión, las grandes figuras de Abadesas reformadoras, “muy devotas”, las pequeñas figuras de Hermanas conversas, que no desaparecieron sin embargo de los anales de las Abadías. Es interesante conocer el vaivén de las reformas, de las Constituciones redactadas, de la búsqueda de una mayor fidelidad a la Regla en una época tan confusa para Francia dada la infiltración protestante que amenazaba también a las comunidades benedictinas sobre todo en el Norte. El A. se lamenta por la falta de documentación en algunas trayectorias, pero el 2º volumen, con su imponente bibliografía prueba que llevó la búsqueda más allá de lo imaginable. Contiene además dos mapas importantes para la ubicación de los monasterios y su influencia mutua. Al terminar la lectura —ardua pero apasionante—, tal vez más de un lector reconocerá cuánto camino se ha andado desde entonces, gracias en gran parte a los eminentes reformadores del siglo pasado.

*María Rosa de Nevares OSB
Sta. Escolástica*

de BAR, C.: *Fondation de Rouen. Bénédictines du Saint Sacrement*, Rouen. 1977, 398 p. III.

Otro voluminoso libro sobre el Instituto de la M. Mectilde del Ssmo. Sacramento, consagrado éste a la Fundación de Rouen. CUADERNOS MONASTICOS 31 y 45 han presentado ya con ocasión de dos volúmenes anteriores los perfiles de esta eminente figura del “grand siècle”. Ahora diremos algo so-

bre su espiritualidad. Al recorrer el índice de temas de estas 235 cartas y de otros escritos, llama la atención los temas muy caros a la escuela francesa y beruliana: anonadamiento, abandono, desprendimiento, asimilación de los “estados del Verbo encarnado”. Naturalmente, la doctrina eucarística se enfoca igualmente en la línea de la “kenosis”, a la cual la benedictina del Ssmo. Sacramento responde con una espiritualidad victimal. Todo en su ambiente sereno, sin grandes vuelos o dramatismos, según el estilo de la escuela del Card. de Bérulle o de S. Francisco de Sales. En vano se buscaría en estos escritos una doctrina propiamente monástica, y San Benito aparece una única vez en el Índice y esto al hablar de San Mauro... Concluimos pues, que este libro valioso, muy bien presentado, aparte de su aporte al estudio del momento histórico a que pertenece, ofrece al lector un aspecto de vida cristiana que no ha caducado en su esencia y representa una imitación valedera del Señor Jesús, ayer, hoy y siempre.

*Hna. María Rosa
de Nevares OSB
Santa Escolástica*

FARRELL, G/T. (y otros): *Comentario a la Evangelii Nuntiandi*. Buenos Aires, Ed. Patria Grande. 1978. 287 p. (Manantial 4)

Cinco sacerdotes, una religiosa y un laico han reflexionado en equipo sobre el tema, durante un año, aportando cada cual la riqueza de su experiencia específica en el campo de la sociología, la acción pastoral, la teología, la catequesis, la filosofía, la Sagrada Escritura, la vida religiosa. Todos los autores tienen, sin embargo, una característica común, que es la que en definitiva le da unidad al comentario, más allá de los diferentes estilos: la preocupación, no sólo teórica, sino también práctica (o no sólo práctica, sino también teórica) por la Pastoral Popular.

El libro está dividido en dos partes. En la primera de ellas, la más extensa,

se van comentando los distintos capítulos de la "Evangelii Nuntiandi". A cada capítulo le precede una introducción en la que se destacan los principales temas a tratarse y su significado; a cada párrafo le sigue un breve comentario. Lo que llama la atención en esta primera parte es la abundancia de referencias o citas de textos conciliares, pontificios, episcopales: el magisterio de la Iglesia comentado por el magisterio mismo. Muy buena esa documentación.

Los distintos Temas desarrollados en la segunda parte son la clave para entender la óptica desde la cual han sido hechos los comentarios: sobre todo algunos, como El Reino de Dios; Liberación y Libertad; Cultura y Evangelio.

Los destinatarios de este trabajo son, según los autores, los catequistas, maestros de religión, grupos que suelen leer o estudiar algún tema en común, etc. "Pensamos sobre todo, dicen, en tantos hermanos del interior del país—sacerdotes, religiosos, religiosas y laicos— que, en su aislamiento de todo centro o círculo pastoral, pueden desear que alguien los acompañe, aunque más no sea a través de un simple "libro", en su lectura personal de "Evangelii Nuntiandi".

Logran su objetivo mediante un lenguaje sencillo y profundo, evidenciando una preocupación coincidente con la temática de la Conferencia de Puebla: la evangelización en el presente y futuro de América Latina.

J. A. D.
Los Toldos

MISIONEROS CLARETIANOS. *Guía de la familia cristiana*. Devocionario. Buenos Aires, Ed. Claretiana. 1978. 128 p.

Un compendio de la doctrina cristiana, el ritual de los Sacramentos, plegarias y cánticos forman este pequeño volumen que ha sido pensado sin duda para las misiones populares y para facilitar a quienes no han recibido una instrucción muy avanzada un instrumento fácil y manual para alimentar su vida cristiana. Cumple acabadamente

con su objetivo, ofreciéndonos el ejemplo de una obra "comprometida" de verdad con la conversión y la perseverancia del cristiano.

I. Hernández Palmero

DURAN, C. J.: *Cuaderno de Silvia*, 147 p. (Ventana 1). *Cuaderno de Pablo*, 142 p. (Ventana 2). *Cuentos para compartir*, 94 p. (Ventana 4). Buenos Aires, Patria Grande. 1977.

El monje San Anselmo, allá por el siglo doce, decía refiriéndose a la educación de los jóvenes: "Donde no ve amor, el joven sospecha indiferencia u odio". Estas tres obritas de Carlos Joaquín Durán son fruto de un profundo cariño por nuestros jóvenes. Esos mismos que acuden como huéspedes a nuestras comunicadas monásticas, y que nos abren su corazón atorado de vida. Juventud que es la masa de donde saldrán nuestros futuros monjes; pero que en estos momentos están viviendo una problemática que ciertamente dejará profundas huellas para bien o para mal, y que marcará su futura vida comunitaria.

Los dos primeros son una especie de diario íntimo de un muchacho y de una chica normales, de nuestro medio ciudadano. Estudiantes de secundaria, miembros de una familia tipo de nuestra clase media popular. En su cuaderno ambos nos van mostrando su alma con sus euforias, sus penas, y su mundo que busca abrirse y choca un poco por todos lados.

Cuentos para compartir, quedando dentro de la misma temática, narra situaciones también muy normales, en las cuales se hace resaltar alguna actitud característica. Luego a través de un pequeño cuestionario se ayuda a que se desentrañe en un diálogo de grupo la verdad o la mentira de la actitud narrada.

Tres libritos sumamente útiles para que el monje los lea y después los aconseje a jóvenes y adultos.

h. Mamerto

Col. Maestros de la Fe, La Plata-Buenos Aires, Ed. Don Bosco-Ed. Claretiana. 11-12 : Pablo VI : La Iglesia. 16 : Pablo VI : La alegría cristiana. 17 : Pablo VI : La oración, hoy. Col. Afirmación y Diálogo, Buenos Aires, Ed. Claretiana. 10 : Pablo VI : La unidad de la Iglesia al servicio del mundo.

Estos cinco folletos presentan textos del Papa, tomados de pronunciamientos importantes, como la Exhortación apostólica sobre la Reconciliación (8.XII.74), la alocución a los cardenales del 24.V.76, la Exhortación apostólica sobre la alegría cristiana (9.V.75). Los demás textos están recogidos y seleccionados de las alocuciones pronunciadas en las audiencias de los miércoles. Son una muestra del magisterio constante que este Papa se esfuerza por hacer llegar a todos los hombres.

V. Niles

BOULDING, E. : *From a Monastery Kitchen*, Harper & Row, New York, 1976, 128 p. ill.

Un libro inesperado. Bien presentado, con una introducción y una guía para su uso que incluye un comentario sano acerca de la vida monástica, revelador de sincero aprecio por ella. Dice la A. que este libro nació en la cocina

del Priorato de Ntra. Sra. de la Resurrección en Nueva York, con el fin de "abrir simbólicamente las puertas del monasterio para todos aquellos a quienes les gustaría evocar la paz del monasterio en la cocina de su propia casa".

Monasterios de Norteamérica, Francia e Italia contribuyeron con sus recetas, que después de cuidadosa adaptación y selección, aparecen una en cada página, enmarcadas con ilustraciones originales y numerosas citas de muy variada procedencia y valor : desde la Escritura hasta el Mahatma Ghandi y T. Merton, pasando, por Marco Aurelio, Shakespeare, Cervantes, Francisco de Sales o de Asís, Mother Goose y hasta Voltaire. Como se ve, todos reunidos amigablemente alrededor del "fogón". Son recetas sencillas, más bien económicas y de fácil preparación, propuestas para pocos comensales. Y dada la variada procedencia de las mismas, es probable que puedan contribuir a que se descubran nuevas comidas o se varíe algo el menú. En una de las páginas leemos : "La vida monástica es una vida sapiencial, de crecimiento en la sabiduría. Y como "sapere" significa gustar, resulta que un libro de recetas es una forma de participación en la sabiduría de la simplicidad monástica...". No deja de tener su "humour".

Hna. María Luisa Storni, OSB
Ntra. Sra. de la Esperanza.
Rafaela

LIBROS RECIBIDOS

- ALESSIO, L. : *Una liturgia para vivir*. Buenos Aires, Ed. Claretiana, 1978. 213 p.
BIBLIOGRAFIA TEOLOGICA COMENTADA DEL AREA LATINOAMERICANA : Vol. IV, año 1975. Buenos Aires, ISEDET, 1977. 608 p.
BIBLIOGRAPHIE GENERALE DE L'ORDRE CISTERCIEN : S. Pierre II de Tarenise, prem. partie. Par A. Didier Rochefort (5430). Abbaye N.D. de St. Remy. 61 p. (La documentation cistercienne, 21,4 bis).
BOUYER, L. : *La vie de S. Antoine*, essai sur la spiritualité du monachisme primitif. Bégrolles, Abbaye de Bellefontaine, 1978. 240 p. (Spir. orientale, 22).
CABESTRERO, T. : *Conversaciones sobre la fe*. Salamanca, Sígueme, 1977. 254 p. (Pedal 71).

- CLIMACO, J. S.: *L'Echelle sainte*, traducción de P. Desaille. Bégrolles, Abbaye de Bellefontaine, 1978. 389 p. Ill. (Spir. orientale, 24).
- DUSSEL, E. D.: *Desintegración de la cristiandad colonial y liberación, perspectiva latinoamericana*, Salamanca, Sígueme, 1978. 209 p. (El peso de los días 7).
- ESCUADERO FREIRE, C.: *Devolver el Evangelio a los pobres*, Salamanca, Sígueme, 1978. 460 p. (Estudios bíblicos, 19).
- FARRELL, G. T. (y otros): *Comentario a la Evangelii Nuntiandi*, Buenos Aires, Ed. Patria Grande, 1978. 287 p. (Manantial, 4).
- FATTORINI, V.: *La liturgia nell'Ordine di S. Benedetto di Montefano*. Fabriano (Ancona), Ed. Montisfiani, s. f. 398 p. Ill. (Biblioteca Montisfiani, 3).
- FERAUDY, R. de: *L'icone de la Transfiguration*. Bégrolles, Abbaye de Bellefontaine, 1978. 195 p.
- GAZULA, L.: *Nos dio la vida eterna*. Buenos Aires, Ed. Difusión, 1977. 160 p.
- GONZALEZ DE CARDEDAL, O. (y otros): *Cambios históricos e identidad cristiana*. Salamanca, Sígueme, 1978. 116 p. (Verdad e Imagen 54).
- GONZALEZ, E. A.: *Ceferino misionero de su pueblo*. Buenos Aires, Ed. Patria Grande-Don Bosco, 1977. 63 p. Ill.
- HENGEL, M.: *El Hijo de Dios, el origen de la cristología y la historia de la religión judeo-helenística*. Salamanca, Sígueme, 1978. 131 p. (Estudios bíblicos, 21).
- KAESEMANN, E.: *Ensayos exegéticos*. Salamanca, Sígueme, 1978. 299 p. (Estudios bíblicos, 20).
- LASSUS, L. A.: *La prière est une fête*. París, Ed. du Cerf, 1978. 96 p. (Epiphanie).
- LEARDI, J. C.: *Palabras de comunión, formación para la vida espiritual*. Buenos Aires, Ed. Claretiana, 1978. 192 p.
- LELOIR, L.: *Désert et communion, témoignages des Pères du Désert recueillis à partir des Paterica arméniens*. Bégrolles, Abbaye de Bellefontaine, 1978. 406 p. (Spir. orientale, 26).
- MAESTROS DE LA FE: n° 11/12: Pablo VI, la Iglesia; n° 13: Matrimonio y divorcio; n° 14: Pablo VI, Los jóvenes; n° 15: Iglesia y educación; n° 16: Pablo VI, La alegría cristiana; n° 17: Ibid, La oración hoy; n° 18: Identidad cristiana en la acción por la justicia; n° 19: Cambia la moral; n° 20: Los valores morales; n° 21: La renovación carismática; n° 22: La escuela católica; n° 23: La vida humana es sagrada; n° 24: Turismo, tiempo del espíritu; n° 27: V° Sínodo, La catequesis en nuestro tiempo. La Plata-Buenos Aires, Ed. Don Bosco-Ed. Claretiana, 1976-1978.
- MALONEY, G. A.: *La spiritualité de Nil Sorskij, L'hésychasme russe*. Bégrolles, Abbaye de Bellefontaine, 1978. 359 p. (Spir. orientale, 25).
- MARTIN VELASCO, J.: *La religión en nuestro mundo, ensayos de fenomenología*. Salamanca, Sígueme, 1978. 283 p. (Verdad e imagen, 53).
- MENAPACE, M.: *Camino de Emaús con fe y esperanza*. Buenos Aires, Ed. Patria Grande, 1977. 169 p. (Esperanza, 21).
- : *La sal de la tierra, cuentos, sucesos, reflexiones*. Buenos Aires, Ed. Patria Grande, 1977. 124 p. (Esperanza, 26).
- MISIONEROS CLARETIANOS: *Guía de la familia cristiana*. Devocionario. Buenos Aires, Ed. Claretiana, 1978. 128 p.
- MOLTMANN, J.: *La Iglesia fuerza del Espíritu, hacia una eclesiología mesiánica*. Salamanca, Sígueme, 1978. 429 p. (Verdad e imagen, 51).
- MONLOUBOU, L. — BOUYSSOU, D.: *Encuentro con la Biblia, puntos de referencia para una primera lectura de la Biblia. I, El Antiguo Testamento. II, El Nuevo Testamento*. Buenos Aires, Ed. Patria Grande, 1978, 148 y 121 p. (Palabra 5 y 6).
- MUÑOZ, H.: *Meditando la Misa, reflexiones espirituales inspiradas en la celebración de la Eucaristía*. Buenos Aires, Ed. Claretiana, 1978. 240 p.
- PADRES DE LA IGLESIA: *El tiempo de Cuaresma, selección, traducción y notas*

- por las Monjas Benedictinas de Sta. Escolástica. Buenos Aires, Ed. Patria Grande, 1978. 130 p. (Testigos, 2).
- PANNENBERG, W. (y otros): *La revelación como historia*. Salamanca, Sígueme, 1977. 190 p. (Verdad e imagen, 46). PIRONIO, E. F.: *Vida consagrada*. Buenos Aires, Ed. Patria Grande, 1977. 93 p. (Esperanza, 25).
- PRONZATO, A.: *El hombre reconciliado*, peregrinación a través de lo cotidiano... Salamanca, Sígueme, 1978. 398 p. (Nueva Alianza, 74).
- Relatos de un peregrino ruso a su padre espiritual*: traducción, M. L. Luna; introducción y notas, M. de Elizalde. Buenos Aires, Ed. Patria Grande, 1978. 109 p. (Manantial 3).
- RICHARDS, P.: *En el misterio de la familia*. Buenos Aires, Ed. Difusión, 1977. 249 p.
- RIVAS, L. H.: *La oración que Jesús nos enseñó*. Buenos Aires, Ed. Patria Grande, 1977. 96 p. (Esperanza, 24).
- SALAS, T. A.: *Retiros para jóvenes y adultos*. Meditaciones. Buenos Aires, Ed. Claretiana, 1977. 85 p.
- SCHNACKENBURG, R. — ERNST, J. — WANKE, J. (eds.): *Die Kirche des Anfangs*, für H. Schürmann. Freiburg i. Br., Herder, 1978. 688 p.
- TORIO, A.: *Ascenso a la verdad, espiritualidad de la comunión con Cristo*. Buenos Aires, Ed. Claretiana, 1977. 124 p.
- VARGAS-MACHUCA, A. (ed.): *Jesucristo en la historia y en la fe*, semana internacional de teología. Madrid-Salamanca, Fundación J. March-Sígueme, 1978. 375 p. (Verdad e imagen, 50).
- VOS, F. de: *Metodología catequística*. La Plata-Buenos Aires, Ed. Don Bosco-Ed. Claretiana, 1978. 32 p. (Al servicio del reino, 6).